

Trimestre 1175
Número suelto 215
Id. atrasado 225

La Almudaina

AÑO L - Núm. 19022

Palma de Mallorca

Viernes 1.º de Enero de 1937

Más de media brigada internacional quedó aniquilada en el frente de Teruel. En el frente de Córdoba los nacionales avanzan 85 kilómetros

Comunicados y noticias oficiales

(Servicio de "Radio Mallorca")

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 31 de Diciembre de 1936:

Ejército del N.: 5.ª División: En el frente de Aragón, se llevó a cabo un nuevo ataque en la zona de Teruel, que fué rechazado con un nuevo descalabro para el enemigo, que abandonó en nuestro poder tres carros de combate rusos. En estos encuentros de Teruel se tienen noticias de haber muerto un coronel de Artillería sentenciado a muerte en el año 1934, en Asturias, por cobardía frente al enemigo. Igualmente fué muerto el comandante Milanes, que mandaba uno de los batallones.

cañón en la mayoría de los frentes. Se presentaron numerosos huidos, paisanos y soldados, que se pasan a nuestro campo. En las demás divisiones de este Ejército, sin novedad.

Ejército del S.: En el S., ha continuado el avance en la provincia de Jaén, castigándose duramente al enemigo, que dejó en nuestro poder gran cantidad de muertos y prisioneros franceses y rusos. También fué ocupado Parauta, cogiéndose al enemigo gran cantidad de muertos y material. El número de cajas de municiones cogidas al enemigo en el combate de ayer en la provincia de Jaén pasa de 300.

Salamanca, 31 de diciembre de 1936. De orden de S. E.; El coronel 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

(0000)

El centenario de la reconquista

Cuanto aman las glorias patrias, sintieron ayer vibrar de gozo el corazón al ver como nuestras dignas autoridades rodearon del mayor prestigio, festividad tan arraigada y tan nuestra como la del aniversario de la reconquista de Mallorca por el Rey D. Jaime.

Gracias a la iniciativa y al heroico comportamiento del glorioso monarca, Mallorca fué cristiana, arrancándola del poder de los súbditos de Mahoma, dotándonos de una legislación propia y formando alrededor de nuestra isla el reino de Mallorca.

Este año, es la fiesta todo un símbolo; entonces los enemigos de nuestra fé y de la civilización cristiana mordieron el polvo de la derrota, por el brazo de hierro del joven monarca. El, con su expedición que la victoria coronó de laureles desterró de

las islas y del litoral mediterráneo, el poderío musulmán.

Hoy, como entonces, el suelo patrio está deshonrado por las plantas fatídicas del bolchevismo; hoy como ayer España necesita del empuje de los buenos españoles para expulsar a los sin Dios y sin patria, pero hoy como ayer la espada está en buenas manos, la espada que forja la victoria la mantiene en alto el general Franco, guía y salvador de la nueva España, nuevo conquistador del territorio ensangrentado por la barbarie marxista.

Por eso, el pueblo mallorquín, con ese fino instinto del alma popular, en el homenaje a D. Jaime I el Conquistador, juntaba otro homenaje, sintetizado en los vivos que salían vibrantes de todos los pechos, los vivos al general Franco.

(00 00)

Lo que dice la Prensa Roja

"La Vanguardia".—En el mitin del domingo parece que el señor Companys tuvo la audacia de afirmar que "el Consejo de la Generalidad tiene toda la responsabilidad de Cataluña ante España y ante el mundo". Y afirmó que "se ha de acabar en Cataluña con esa multitud de poderes incontrolados, pues la Generalidad ha de ser el único Gobierno" ya que "al cabo de cinco meses de lucha va siendo hora de encanalar la revolución".

"La Batalla" responde a tan bellas frases del señor Companys de la siguiente manera: "No se puede gobernar sin el POUM y mucho menos contra el POUM. Desde el día de su formación (no más lejano de una semana) el Gobierno de la Generalidad está en crisis. Un Gobierno fuerte sólo puede ser el que quiera nuestro partido. Si el P. S. U. C. y sus secuaces han querido eliminar al POUM, ha sido por sus dotes revolucionarias". Al señor Companys no le va a resultar muy fácil eso de encanalar a los "incontrolados".

Diario del Comercio" escribe un sensible artículo propugnando la abolición de los juguetes de guerra. "Ahora que estamos celebrando la semana del niño, hemos de evitar que los juguetes que caigan en sus manos sean juguetes de guerra, pues no hay que acostumbrar a la infancia al manejo de las armas, sino inculcarle ideas de paz".—Entremecedor.

"Solidaridad Obrera" habla de la "provocación" de que fué objeto Pablo Yagüe en Madrid. Iba este camarada por la carretera cuando fué detenido por unos milicianos, quienes le exigieron los documentos. Naturalmente, aun hay casos—hasta en las izquierdas—un personaje como Yagüe no quiso acceder a la intimación de unos simples milicianos. Estos dispararon contra el automóvil del camarada y Pablo Yagüe resultó herido. "Se intenta torpemente eliminar nuestra entidad—dice la "Solidaridad"—pero no lo conseguirán". Verdaderamente es aterrador.

"La Vanguardia" se planea de que

ayer interpretaran mal su nota al día. Y para evitar que hoy le ocurra lo mismo, se abstiene de publicarla. Todo sea por la libertad de imprenta y de pensamiento.

"Diario de Barcelona" conceptúa muy importante la obra regeneradora de purificar a la prostitución. Es doblemente importante por su objetivo y por haber sido organizada por mujeres que sabrán darle una solución más humana. Gracias a ella ya no habrá más cabarets ni más bailes taxis; y de ellos saldrán "un ramillete de muchachas libres y agradecidas a esa labor digna de elogio". "Diario de Barcelona" se resiente todavía de Leopoldo Cano y de Joaquín Dicenta. De anteaer, como quien dice.

"Renovación", que tampoco quiere comprometerse, lanza unbes de incienso a Rizal, quien, como enemigo de España le merece un gran respeto. A Rizal le llaman en Manila "el Cristo filipino". Y es que en Manila la blasfemia también puede adornarse con ribetes de cursilería.

"La Batalla", bajo el título de "Una maniobra contrarrevolucionaria", asegura que con el pretexto de los comités y de los incontrolados, a los cual se achaca todos los desmanes, se está desarrollando una maniobra contrarrevolucionaria. Denuncia al P. S. U. C. y a I. R. C. como enemigos de la CNT y de la FAI. Mas claro, agua.

LA ALMUDAINA, desea a sus abonados, lectores y anunciantes, feliz y próspero Año nuevo.

La vergüenza de la desvergüenza ajena

España sufre la vergüenza de la desvergüenza ajena. Desvergüenza de los que intentaron venderla y la han escarnecido con su impudor y con su vileza. Desvergüenza de los malvados, de los logreros, de los despechados y de los

ambiciosos. Desvergüenza, por último de los ladrones, de los incendiarios y de los asesinos.

La primera vergüenza fué de la traición: algunos, que ya habían disfrutado posiciones honrosas—muchas veces superiores a sus merecimientos—en el régimen anterior renegaron de sus convicciones, con la esperanza de subir más alto. Otros que, por osadía del intelecto o por sinuosidades en la conducta, no vieron satisfechos en él sus apetitos, buscaron en la mudanza el medio de lograrlos, y a ella acudieron con su bagaje de codicias, de envidia, y de rencores, y así su desvergüenza fué llenando de vergüenza a quienes contemplaban atónitos como se abrazaban a aquello que antes estigmatizaran, abandonando lo que fué objeto de sus adulaciones, entre bajezas e hipócrita adhesión.

Signió luego la vergüenza de los que encaramados en los nuevos reductos cometieron todo género de procaçidades y de persecuciones, confundidos los apóstatas con los descaradamente fascinerros, sin otra finalidad todos ellos que la de hacer pacotilla de los provechos y satisfacer su sed de mando, con acompañamiento de navajero y de zancadillas, artes ruñanescas en las que todos se acreditaban de doctores.

Y sin embargo, más que los propios horrores perpetrados por los foragidos o alentados por sus groseros directores, asusta la repugnante colaboración de aquellos otros personajes que por su procedencia y significación o por su preparación intelectual, no vacilaron en avenirse a la infame mescolanza y hasta la procurraron, halagando los bestiales instintos de la chusma.

O fueran degos o eran también malvados en el fondo. De un ignorante desalmado no se pueden exigir actos en consonancia con la rectitud y con el decoro; en cambio, a una persona cultivada por el estudio y que puede discernir entre lo que es lícito y lo que es delictivo, o simplemente inmoral, habrá que pedirle estrecha cuenta, cuando es causante, por inspiración, por maldad o por beneplácito, de las iniquidades cometidas por otros. Existe un aforismo que, aun no siendo del todo pertinente al caso, resume adecuadamente la idea: "No ofende quien quiere, sino quien puede". Los crímenes cometidos por las masas ignorantes, más que a ellas han de ser achacables a quienes las envenenaron con sus predicaciones, poniendo las armas en su mano y seduciéndolas con el ejemplo de su rebeldía y de su claudicación.

El ejemplo nefasto, la rebeldía ante lo que significa orden y la claudicación, que supone extravíos de conducta, procedentes de personas que por su extracción social pueden ser tenidas como guías, es acaso la mayor desvergüenza de todas.

¿Cómo habremos de considerar como a pares nuestros a semejantes seres que, por miserables pasiones así escarnecieron a España, haciendo triste alarde de desaprensivo impudor? Ellos son ciertamente los principales responsables de la tormenta desencadenada.

Y así, no solamente como castigo, sino por decadencia; sin perjuicio de que les sea aplicada la pena que tengan merecida los habremos de proscribir como españoles para que su repugnante osadía no nos avergüence colectivamente; y en lo particular les habremos de retirar nuestro trato, huyéndoles como a entes apesadados.

Quédese el orondo leguleyo y el intelectual ocioso y el tráfuga endiosado y el político aventurero, y el magnate servilón, y el negociante osado, en la soldad atormentadora de su propia conciencia, que ya serán suficientes los remordimientos para purgar sus delitos. Y España se habrá librado de un gran lastre, no contando con ellos. Poniéndolos aparte, no tendrán ya que avergonzarnos.

JUAN DE CASTILLA

(De "A B C" de 20 de Diciembre de 1936).

¿Te han requisado el automóvil? ¿No es bastante blanco el pan? ¿Te molesta prescindir de lo superfluo en bien del necesitado? ¿No puedes soportar tantas privaciones? ¿Por qué no te marchas a Madrid, a Málaga o a Barcelona?

La fiesta de la Reconquista

Con esplendor inusitado, con mayor brillo que en los años anteriores al advenimiento de la República, se celebró ayer en Palma la fiesta de la Reconquista, a la que nuestras dignísimas autoridades quisieron dar toda la solemnidad a la conmemoración de tan gloriosa gesta, asociándose a ella el pueblo mallorquín, que acudió numerosísimo a todos los actos celebrados con dicho motivo.

A las 8.55 se hallaba ya en la Plaza de Cort, una Compañía del Regimiento de Infantería de Palma núm. 33 al mando del capitán don Antonio Mir, para rendir los honores de ordenanza al asta de la bandera de don Jaime el Conquistador la que a las 9 fué sacada del Ayuntamiento sostenida por el Alcalde señor Zaforteza y los Gestores señores Mesana, Bonet, Alabern, Rotger, Roca; Salleras y Eloi a los que acompañaban el Secretario de la Corporación señor Roselló y el Maestro de Ceremonias, señor Mulet. La que fué colocada en el centro de la Plaza a los acordes del Himno Nacional. Seguidamente la Corporación Municipal, precedida por la Guardia Municipal y la Banda de tambores, marchó a la Catedral para asistir a la Misa Mayor.

A las 9 y media empezó ésta, siendo el celebrante el Rdo. don Jaime Espases, actuando de Diácono, el Rdo. don Juan Quetglas, de Subdiácono don Emilio Sagristá y de Asistente don Guillermo Oliver, actuando de maestro de ceremonias el Rdo. don Antonio Pon.

Se cantó la Misa Davidica del maestro Perossi, ocupando la sagrada Catedral el M. I. señor don Antonio Sancho. Terminados los divinos oficios, el Tmo. y Rmo. señor Arzobispo-Obispo de Mallorca Dr. Miralles, revestido de Pontifical, entonó solemne Te Deum en acción de gracias, cantándose éste, alternando con el pueblo.

Al solemne acto, asistieron el Comandante Militar don Trinidad Benjumea del Rey, el Gobernador Civil, el Alcalde, el Comandante de Marina Presidente de la Diputación, Delegado de Hacienda, Fiscal de la Audiencia y demás autoridades y numeroso público.

Seguidamente se organizó nuevamente la comitiva, recogiendo en la Plaza de Cort el asta y trasladándose a la Plaza de España, donde debía tener lugar la gran parada militar y desfile ante las autoridades. A su llegada se le rindió honores al asta, ejecutándose la Marcha Real.

En dos tribunas levantadas al efecto en dicha plaza, se colocaron éstas, asistiendo, el Tmo. y Rmo. señor Arzobispo-Obispo Dr. Miralles, el Gobernador Civil, el Alcalde, Presidente de la Audiencia, señor Delgado, el Fiscal señor Lafuente, el Delegado de Hacienda señor Casanovas, el Presidente de la Diputación señor Obrador y la Corporación, bajo mazas, integrada por los Gestores señores Pío; Palmer; Biseilach; el Secretario señor Font y el maestro de ceremonias señor Bauzá, el Secretario particular del Gobernador señor Esteva y el del Alcalde señor Tous y Marotó; el Comandante de Marina señor Ferragut, los Cónsules de Italia, Alemania, Portugal; Panamá; Venezuela; Finlandia; Suecia y Perú el Delegado del Trabajo señor Espejo y el señor López Baza.

El Almirante inglés Mr. Thomas Binney; los Jefes de Aviación señores Franco, Cirelli y los señores Marcotini; Palmer; Barrado; Caffaro; Morey y el Director del Instituto Rdo. don Bartolomé Bosch.

El Excmo. Comandante Militar a caballo y con su escolta revistó las tropas, empezando seguidamente el desfile.

Desfilaron en primer lugar una sección de Marinería.

Infantería al mando del Teniente Coronel don Antonio Roselló, desfilando dos batallones y dos compañías.

Marina, en columna de a cuatro. Infantería, en columna de a tres. Carabineros, en columna de a tres. Guardia Civil, en columna de a cuatro.

Intendencia, en columna de pelotones.

Sanidad, en columna de pelotones. Seguridad, en columna de a tres.

Requetés, en columna de a tres. Falange Española, en columna de a tres.

Guardia Civil a caballo, en columna de a cuatro.

Batería de 105 de montaña en limonera, en columna.

Batería ligera a caballo, en columna con carros a retaguardia.

Batería de 105 en columna, con carros a retaguardia.

Las dos baterías de 105 motorizadas en columna.

Mandaba las fuerzas el Coronel de Ingenieros, Jefe de la Brigada Móvil don Luis García Ruiz, llevando a sus órdenes al capitán de Estado Mayor don Luis Morenas Carvajal.

El numeroso gentío que llenó por completo la espaciosa Avenida del Eusanche, vitoreó al Ejército, a España y al general Franco.

Terminado el desfile, se organizó nuevamente la comitiva para devolver el asta a la Casa Consistorial, en la misma forma que a la ida, y al llegar a la Plaza de Cort, le rindió los honores, la Compañía que la escoltaba, haciéndose la descarga de ordenanza. Provió toque de atención y a los acordes de la Marcha Real, que el público acogió con grandes aplausos y en brazos de los gestores municipales presididos por el Alcalde y Gobernador, fué entrada el asta en la Casa Consistorial.

Ante el Sr. Comandante Militar desfiló la compañía de Infantería y los Batallones que estaban en dicha plaza, dándose por terminada tan simpática y tradicional fiesta, a la que el público entusiasmado, prestó su concurso, comentando con general aplauso el que nuestras dignísimas autoridades, la hayan revestido de tan inusitada solemnidad.

En los últimos momentos del desfile en la Plaza de Cort, resbaló el caballo que montaba, el Ayudante del Comandante Militar, señor Fuster, el cual sufrió algunas erosiones y contusiones afortunadamente de carácter leve, lo cual celebramos.

AÑO NUEVO VIDA NUEVA

Dá una prueba de disciplina observando rigurosamente el DIA DEL PLATO UNICO.

La nueva España necesita espíritus disciplinados.

DIA 1.º DIA DEL PLATO UNICO

Comandancia Militar de Baleares

SERVICIO DE PLAZA PARA EL DIA 1 DE ENERO DE 1937

Jefe de día: Comandante de Infantería, don Luis Cerdó Pujol.

Imaginería: Comandante de Artillería, don Julio Felip Fons.

Visita Hospital: Segundo Capitán de Infantería.

D. O. de S. E.—El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo.



Don Miguel Serra Bennasar

DIRECTOR PROPIETARIO DEL CENTRO DE ANUNCIOS

Falleció ayer mañana a la edad de 71 años, después de haber recibidos los Auxilios Espirituales

A. E. R. I. P.

Su esposa doña Magdalena Clar, hijas Margarita, Magdalena y Francisca, hijos políticos Guillermo Rubert, Bartolomé Rubio y Juan Calvet, nietos, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les suplican le tengan presente en sus oraciones, y asistan al Rosario y entierro hoy viernes a las 11 y media en la Iglesia de S. Juan y al funeral el sábado a las 11 en Santa Cruz.

Casa mortuoria: Apuntadores, 8-3.º

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

SERVICIO DE PLAZA PARA EL DIA 2 DE ENERO DE 1937

Jefe de día: Comandante de Artillería, don Julio Feñá Fons.
Imaginería: Comandante de Artillería, don José Vilanova Salcedo.
Visita Hospital: Tercer Capitán de Infantería.
D. O. de S. E.: El Comandante Jefe de E. M., Carlos Marín de Bernardo.

Reunión de la Comisión Gestora Municipal

En primera convocatoria se reunió anoche la Comisión Gestora Municipal. Presidió el Alcalde señor Zaforteza y asistieron los señores señores Rotger, Bonet de los Herreros, Roca, Coll, Sastre, Alabern, Mesana, Salleras, Fiol, y Cirerol.

Se dió cuenta del dictamen sobre falta de entrega de recaudaciones, por desaparición de los recaudadores desde el 19 del pasado Julio.

También se aprobó el adelantar una mensualidad a un portero del Matarero que lo había solicitado.

Después del orden del día, el señor Zaforteza, dió cuenta de haber recibido el siguiente comunicado:

"El Secretario General de S. E. el Jefe del Estado, saluda atentamente al Sr. Alcalde de Palma de Mallorca, y se complace en hacerle presente por indicación de S. E. el Jefe del Estado, el agradecimiento de éste por el patriótico acuerdo adoptado por esa Comisión de su digna Presidencia.

Nicolás Franco Bahamonde aprovecha gustoso la ocasión para ofrecer a usted el testimonio de su consideración más distinguida.

Salamanca 14 de diciembre de 1936"

Noticias de la ciudad

El próximo día tres de Enero a las cinco de la tarde se verificará la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el local de Renovación Española calle de Sans núm. 11. Actuará el Ilmo. señor don Andrés Coll.

Se invita por este medio a todos los socios y simpatizantes a dicha ceremonia.—El Presidente, Francisco Pérez.—El Secretario, José María Conrado.

REQUETE INFANTIL DE MALLORCA—PELAYOS

El pasado domingo, día 27 a las cinco de la tarde, con el local completamente atestado de gente, tuvo lugar el anunciado concurso de tiro.

Los concursantes demostraron un buen entrenamiento, siendo clasificados de la siguiente manera:

Primera categoría.—Primer premio: José Casanovas; segundo premio: José Miña y tercer premio: José Planas.

Segunda categoría.—Primer premio: Lamián Barril; segundo premio: Antonio Sastre y tercer premio: Carlos Gaytán de Ayaal.

Tercera categoría.—Primer premio: José Puigrós; segundo premio: Nicolás de Cleza y tercer premio: Jaime Escandell.

Los demás premios fueron repartidos según la clasificación de puntos.

A continuación del reparto habló el Jefe Regional de los Pelayos dando las gracias a los asistentes y animando a los Pelayos.

FIESTA EN HONOR DE LOS ASILADOS

Para el día 1.º de Enero a las 8.30 de la tarde, están organizando conjuntamente la "Asistencia Palmesana" y la "Juventud Declamativa Palmesana" una fiesta en honor de los pequeños asilados, fiesta que se celebrará en el coquetón salón de actos que la primera de dichas entidades posee.

Se pondrá en escena la preciosa obra

teatral "Pastores a Belén", que tan gran éxito obtuvo el próximo pasado día 28.

HALLAZGO

Fue recogido el día de Navidad un guante de piel, en la sala del Belén Asilo del Temple, que se entregará a la persona que acredite ser su dueño.

HERIDO POR CAIDA

Da cuenta la Benemérita del puesto de Sóller, que a eso de las 4 de la tarde del domingo último, en ocasión de que el vecino Mateo Quetglas Genovart, estaba ocupado en la siembra de un nogal en el punto conocido "Es Barrach" tuvo la desgracia de resbalar de un peñasco de bastante altura, produciéndose una herida en la región temporoparietal izquierda de 14 centímetros de extensión, sobreviniendo fuerte conmoción cerebral.

Fue auxiliado por su esposa y luego trasladado al dispensario de la Cruz Roja, donde fue curado por el médico don Bartolomé Casellas, que calificó el estado del herido de pronóstico reservado.

SERVICIOS DE LA GUARDIA CIVIL

Participa la del puesto de Santa Eulalia del Río (Ibiza) que de la finca denominada "Es Prat" propiedad del vecino de 70 años Bartolomé Martí Juan, fueron inutilizados por mano criminal once almendros y cinco higueras, des-cortezándoles los troncos, cuyo daño se calcula en unas 200 pesetas.

Hasta la fecha no han dado resultado las gestiones practicadas para el descubrimiento del autor.

Da cuenta la de Sóller haber detenido a las vecinas Victoria González Miró y su hija Victoria Amorós, González, como presuntas autoras de la sustracción de 2.000 pesetas, que su dueño Antonio Rotger Oliver tenía guardadas con otras dos mil en un cajón de un guarda-ropa.

Dicho dinero robado pudo ser recuperado por haberlo colocado la Victoria González en una imposición en el Banco de Sóller.

Ambas fueron puestas a disposición del Juzgado.

Comunica igualmente la del puesto de Petra, haber detenido y puesto a disposición del Juzgado a un menor, que escalando una pared penetró en la casa del vecino Bernardo Femenias Martí, llevándose unas pastillas de ta-

baco, a falta de dinero, según dijo, las que vendió a otros menores.

EL PILAR DE ZARAGOZA: RECUERDO, DESAGRAVIO, SUPPLICA

El día 2 de Enero, se conmemora el día venturoso de la venida de María Santísima a Zaragoza.

En Montesión tendrán sus devotos Misa de Comunión a las ocho, y por la tarde, a las seis y media, ejercicio piadoso con sermón que predicará el Padre Tomás López, S. J. y procesión por el interior del templo acompañando la imagen de Nuestra Señora del Pilar.

Acudamos a agradecer el amor con que distinguió a España la Reina del Cielo ya cuando vivía en carne mortal, a desagraviarla de infamias recientes a su templo zaragozano y a pedirle la paz de España.

CURSILLO DE PUERICULTURA

Se avisa a las señoritas asistentes a este Kursillo para que pasen por el local del Servicio de Puericultura el próximo sábado de 4 a 6 para ultimar la organización de la fiesta de los Santos Reyes.

También se advierte a las madres cuyos hijos asisten a Puericultura que a dichas horas se les entregará el vale para recoger el regalo de Reyes.—La Comisión de Alumnas.

CENTROS PARROQUIALES DE MUJERES CATOLICAS Y JUVENTUDES FEMENINAS SANTA EULALIA Y SANTISIMA TRINIDAD

Día 2 de Enero Comunión de Reglamento y día de Retiro en el Convento de María Reparadora, a las 8.

Día 3 Comunión general a las 8 en la Parroquia de Santa Eulalia.

Día 4 lunes, a las 5 y tres cuartos Reunión General en la Plaza de Quadrado núm. 4.

Se suplica a todas las asociadas de ambos organismos la asistencia a todos estos actos.

FOMENTO DEL TURISMO

Excursión para el domingo día 3 de Enero de 1937.

Salida a las 8 de la mañana en ferrocarril hacia Inca, donde se tomará el camión hasta Selva, apeándose los excursionistas y siguiendo a pie por la ladera del Puig de Massanella hasta llegar al predio de este nombre, pasando luego por el pintoresco pueblito de Mancor del Valle y visitando los pre-

BORN — HOY

La Feria de la Vida y Carne

por JANET GAYNOR — WALLACE BEERY—RICARDO CORTEZ y WYLLY ROGERS
Sábado y domingo: El film cumbre nacional EL SECRETO DE ANA MARIA.

Oficinas de las Costureras y Camiseras

hacen falta en Almacenes Enseñat, Avda. Alejandro Rosselló, núm. 100 PALMA; y Mayor, 54, INCA.

El Agente General en Baleares de la casa

PEDRO DOMEO y CIA.

DE JEREZ DE LA FRONTERA

tiene el gusto de avisar a sus favorecedores que desde hoy están a la venta en los principales Establecimientos de Palma los Cognaes y Vinos de dicha casa.

Reina María Cristina, 88, 1.º Apartado, 156. Teléfono 2675
PALMA DE MALLORCA

dios de Biniarroig, Font Garrové, Biniarxent, Font Patró y pueblo de Biniar y seguirán hasta Lloseta donde se tomará el tren de regreso a Palma.

Comida individual.

Inscripciones hasta el mediodía de sábado en el local social, Constitución, 34-36, Teléfono 2216.

Punto de reunión: Estación de los Ferrocarriles de Mallorca.

Se suplica a los señores socios ostentaren el distintivo.

Sociedad

En breve saldrán para Sevilla llamados por la Superioridad, los Oficiales de Telégrafos don Sebastián y don Luis Font, don Antonio Castelló, don Bartolomé Llitas, don Pedro de Alcantará Ventayol, don Juan Rius y don Bartolomé Ventayol.

Ayer falleció casi repentinamente nuestro estimado amigo don Miguel Serra Bennasar, Director Propietario del Centro de Anuncios.

Con el señor Serra desaparece un hombre en quien la bondad, la probidad y el don de gentes se habían reunido.

La inesperada muerte del señor Serra Bennasar ha sido sentidísima por sus numerosas relaciones.

Reciba toda su familia, y en especial su atribulada esposa doña Magdalena Clar; sus hijas doña Margarita, doña Magdalena y doña Francisca, y sus hijos políticos don Guillermo Rubert, don Bartolomé Rubio y don Juan Calvet, la expresión de nuestro sentido pésame.

Ha fallecido en esta ciudad el Teniente de Ingenieros don Miguel Llopart Buch, después de recibir los Auxilios Espirituales.

Su muerte será muy sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarlo.

Reciba su afligida esposa doña Clara Jenestra, madre, madre política, hermanos y demás parientes la expresión de nuestro sentido pésame.

Se encuentra de nuevo en Mallorca, de regreso de su viaje a la península, el Ingeniero Municipal don José Zaforteza Musoles.

El señor Zaforteza, como delegado del Requeté de Mallorca, en cuyas filas presta servicio activo como oficial abanderado, ha recorrido gran parte de las provincias en poder de los nacionales, desde Sevilla a Burgos, pasando por Toledo, ha estado en los frentes de Somosierra, Madrid y Córdoba; y se ha puesto en contacto con los Jefes de la Comunión Tradicionalista y con elementos directivos del Ejército salvador de España.

En la capilla de la Virgen de la Salud de San Miguel, han contraído matrimonio, en el día de hoy, la señorita Henedina Gallego Caparrós, maestra nacional de Manacor y el Doctor de dicha localidad don Jaime Perelló Trias.

Por tener familiares en el Continente y debido a las actuales circunstancias, la boda se ha celebrado en la intimidad.

Ha fallecido en Barcelona en donde se había trasladado para sufrir una operación quirúrgica el conocido Agente Comercial don José Alonso, representante de importantes casas de tejidos en Palma.

El señor Alonso por su carácter franco y comunicativo gozaba de muchas amistades.

Había sido Empresario del Teatro Balear.

Del Ayuntamiento

El Alcalde don Mateo Zaforteza Musoles envió ayer al Ilmo. señor Presidente de la Audiencia la cantidad de 767 pesetas con 50 céntimos, con que contribuye el personal del Ayuntamiento y la Guardia Urbana para el homenaje que se ha de tributar al insigne y heroico general Excmo. señor don Manuel Goded.

Teatros

En las funciones de hoy festividad de año nuevo, tendrán lugar las últimas exhibiciones del doble programa en español, formado por María Elena "Flor de Fuego".

Para mañana se anuncia el estreno en Palma del film "El billete de mil".

SALON MALLORCA
Hoy, festividad de 1.º de Año a las cinco de la tarde se pondrá en escena el celebrado drama de Palou y Coll "La Campana de la Almudaina". Terminará la función con el diálogo cómico "Cosos d'Enamorats".
Dados los pedidos hechos el teatro promete verse muy concurrido.

CULTOS

PARA MAÑANA
Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en la Parroquia Iglesia de Santa Eulalia en honor de Cristo Rey y en sufragio de varios difuntos para solemnizar el 64 aniversario de la instalación en esta capital del Jubileo de las Cuarenta Horas y de la Asociación de la Oración y Veía al Smo. Sacramento, Exposición a las 6 y media y a las 9 y media Tercia y Misa mayor. Por la tarde a las 6 y cuarto Rosario, estación, sermón, Triduo, Letanias de Todos los Santos y reserva de S. D. M.
Otras funciones

En Montesión, fiesta de la Venida de la Virgen del Pilar a Zaragoza. A las 8 Misa de C. gl. con cánticos. Por la tarde a las 6 y media, rezo del Santo Rosario, ejercicio del día, procesión llevando la imagen del Pilar por el interior del Templo.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de la Grada en la Catedral.

Sar. Isidro, ob. y mr. Santoral

No descuideis vuestros ojos

Hemos visitado al señor Winston el célebre especialista óptico el cual dice que no pudiendo servir todavía a muchos militares y falangistas con lentes especiales por no tener existencia en Palma, ha comunicado a París que se los remitan. Cree recibirlos dentro de poco tiempo, por cuyo motivo tendrá que prolongar su estancia en Palma. No quiere marcharse sin antes haber servido el compromiso con dichos militares y falangistas.

Hasta el día 3 de Enero de 1937, recibirá a su distinguida clientela. Aconsejamos a los habitantes de Palma y sus alrededores que visiten al señor Winston antes que se marche, quien hará una demostración de sus lentes, que doblarán la fuerza de su vista, absolutamente gratis en el Hotel Alhambra de 10 a 1 y de 3 a 7 tarde.

PRINCIPAL

H O Y —Desde las 3 tarde

¡ULTIMO DIA!

MARIA ELENA
(FLOR DE FUEGO)

con la presentación del baile famoso en el mundo entero ¡LA BAMBA!

Doña Francisquita por RAQUEL RODRIGO

¡Un éxito superior al de la popular zarzuela española!

MAÑANA

Gran estreno en Palma

El Billete de mil

Las más bellas mujeres de París El film de las "vedetes" europeas ¡Un nuevo éxito de la UFILMS!



FRONTON BALEAR

H O Y

Tarde a las 4.30

ATANO — TRECET

contra

ISASI — ECHENIQUE

SATUR — SOLOZABAL

contra

IRIONDO — HERNANI

y quinielas.

Más detalles por carteles y programas

Sábado: Partidos y quinielas.

ELS REIS S'ACOSTEN

Enguany ELS REIS duran llibres de Rondalles a tots els nins i nines de Mallorca qui hauran fet bona.

Dels diners amb que el Reis compraran les Rondalles Mallorquines per obsequiar els infants, se dedicará el 10 per cent a benefici de les CUI-NES ECONOMIQUES.

Nins: demanau tots als Sants Reis que vos duguin Rondalles Mallorquines, i fareu una obra de caritat i de patriotisme.

GLORIA DE ESPAÑA

Esta es la charla que pronunció anoche, ante el micrófono de Radio Mallorca, el Sr. Alcalde de Palma D. Mateo Zaforteza:

Título esta mi charla, Gloria de España porque me dirijo principalmente al Ejército español, entendiendo como tal y comprendiendo en esa genérica denominación a toda la fuerza armada que defiende a la Patria, fuerza de tierra, mar y aire; regular y miliciana, compuesta por soldados de servicio ordinario y legionarios, pues todos, absolutamente todos caben en la denominación dicha y todos absolutamente todos son soldados de España.

Soldadito de España, que sales cumplida tu sagrada obligación, a ti te saludo y digo, que debes seguir sirviendo a la Patria con el azadón, el escoplo, el buril, con el pincel, en el estudio, en el taller, en todas partes, pues no puede aceptarse el concepto liberal desprestigiado, de que a la Patria se le sirven unos años en el Ejército activo, no, a la Patria, como madre cariñosa, se le debe servir toda la vida, tiene derecho a ello y este servicio como el que se presta a la madre ha de ser generoso, voluntario, leal y eterno.

Al saludarte a ti en esta noche, soldadito del Ejército Español saludo también y en lógica consecuencia a todo el pueblo de España.

Yo quisiera hacer llegar a lo íntimo de tu alma, al profundo de tu corazón, tu grandeza, soldadito español; acompáñame un momento que voy a mostrarte brevemente y a enormes rasgos tu propia historia.

Yo te veo en Numancia y en Sagunto defendiendo la sagrada independencia de la Patria, y luchar, luchar con tenacidad y heroísmo, hasta morir sin entregarte jamás, pues tu dignidad de español te impide ser esclavo.

Contemplo las pequeñas fuerzas españolas reunidas en Covadonga al mando de Pelayo y a los pies de la Virgen sin mancha dispuestas a oponerse al paso de la media luna que se atrevió a penetrar en España merced a intrigas políticas y viles traiciones y veo derramar las primeras gotas de sangre española en aquella épica lucha.

Te admiro en Calatañazor donde al mando directo de los Reyes de Castilla y de León supiste vencer a Almanzor.

Me inclino ante ti cuando en las Navas de Tolosa al mando de Diego López de Haro, Felipe Díaz de Cameros, Gonzalo Núñez de Lara y Dalmacio de Creixell venciste al Miramamolín Amasir Mohamet ben Yacub, no sin que en la pelea cayese para siempre Dalmacio de Creixell; y lo hago también al considerar el gran triunfo que obtuviste en el Salado, victorias ambas que bien puede decirse constituyeron el fin del poderío musulmán en España.

Me enorgullezco de vestir tu uniforme al meditar en las gestas de Guzmán el Bueno, Fernando III el Santo, el Cid Campeador y nuestro Rey Conquistador Jaime I.

Y cuando al llegar al final de este rapidísimo compendio pienso en Fernando e Isabel se me ocurre preguntar: las luchas anteriores con la morisma, tuvieron el carácter de particulares, de Castilla, de León, de Aragón, Navarra y Cataluña?, no y mil veces no; la lucha fué iniciada en Asturias, y siguió, siguió hasta que aquellos primeros hilillos de sangre generosa de que ya te hablé, engrosaron de tal modo que formaron verdaderos torrentes, descendiendo hacia el Sur, inundando la sin par vega de Granada, fertilizándola de tal modo, que en ella germinara la flor más bella, la más pura, más hermosa, la de más suave fragancia, la flor de la Unidad Nacional; España, bendita Patria nuestra.

En toda esta gesta de siglos presidió siempre y estuvo presente la Virgen, patrona de España, pues si principio la lucha a sus pies en Covadonga terminó cuando Perez del Pulgar clavó con su puñal en las puertas de la Alhambra aquel Ave María; todo un poema. Heroica lucha coronada por la victoria, Excelenta Patrona conductora de las tropas españolas.

Y fué entonces, cuando no cabiendo su grandeza en el patrio solar, España, crea, (que descubrir es crear), un Nuevo Mundo sacado de la espuma de los mares, y sobre su sitio más alto, sobre los Andes hace tremolar su preciosa bandera; a esta gloriosa época están enlazados los Cortés y los Pizarros, Magallanes y Elcano y tantos otros nombres, como el de aquel famoso aventurero Vasco Núñez de Balboa, que después de recorrer tierras ignotas, ríos profundísimos, pantanos que llevan la muerte en su superficie y en su atmósfera, descubre el mar del sur y española en mano se arroja, junto con el confesor Andrés de Vera para en-

tonar un magnífico Te-Deum en acción de gracias al Creador, acompañado por el murmullo de las olas del Océano que comprendiendo la grandeza del nuevo Señor parece que humilde se deja encadenar entre dos tierras españolas.

Y no quiero alargar más para no hacerme pesado; la grandeza de España aumenta y con ella la de su Ejército que un día vencerá al que su orgullo hace creer que es el dueño del mundo; del mundo menos de España; porque sus soldados, su pueblo, ese pueblo español, raza de héroes, no se dejará pisar por el Corso; y se escribirán páginas como las del 2 de Mayo, Zaragoza, Gerona, San Marcial, Bailén, Albuera y Arapiles, y sonarán nombres gloriosos como los de Ruiz, Daoiz, Velarde, Santocildes, Castaños, y se oirá la voz del Palleter en Valencia, donde rendirá su tributo a la Patria el Tte. Romeu y aparecerá en escena Agustina de Aragón, y se estremecerá el Bruch al redoble de sus tambores, y el vencedor de Europa se retirará quedando consagrada la independencia española.

Viene una época crítica, la centralización exagerada, la introducción en España de teorías exóticas, coloca al Ejército español en manos de políticos que muchas veces atienden más a su medro personal que al bien de España, sin tener en cuenta que cada peldaño de ascenso en su carrera, es otro peldaño que baja la Patria.

Solo quiero señalar en todo ese período la que podemos llamar marcha triunfal hacia la muerte; de nuestra pobre, pero no por ello menos gloriosa escuadra, en Cavite y Santiago de Cuba; con la seguridad absoluta de que se les pedía el sacrificio de sus navíos y el de su propia vida, aquellos marinos a los que no quiero llamar más que españoles por ser éste su mayor y mejor título y gloria, salieron vestidos con todas sus galas para morir por la Patria; sacrificio y heroísmo, que supieron apreciar sus adversarios, al no querer recibir, antes al contrario ordenar, conservar los prisioneros sus espadas; loor a la Marina Española.

Después; la Patria desgarrada, el Ejército deshecho, proscrito el nombre de nuestra madre España, ennoblecidas las cárceles y prostituidas las alturas, y resonando en los oídos de todos, aquella estultez de los timoratos, no tenemos hombres, que

pasará?, y vaya si tenemos hombres. Franco el Generalísimo, el único, el insuperable, se rebela ante tanto crimen y lanza el grito de guerra, al que contestan Mola, Queipo de Lano, Cabanellas, y nuestro queridísimo General Goded que rinde gloriosamente su vida al bien de España, honor eterno a su memoria, beatí mortui qui in Domino moriuntur.

Se apresta Franco a la lucha, unido al Ejército leal a España, a la nueva Organización falangista que sabe verter generosamente su sangre por la Santa causa y a ese Requeté que cuenta con cien años de limpiísima historia de fidelidad; reserva constante de España verdadera, Sevilla, Badajoz, Maqueda, Talavera, la imperial Toledo, que hasta en su sufrimiento ha de hacerse merecedora de tal título, y Oviedo, renacida constantemente para España, si hay que escuchar a los rojos, aunque nunca dejó de ser española.

De boca en boca corren los nombres de invictos Generales y Jefes, retumba el cañón, tabletean las ametralladoras, rugen los motores obedientes a los caballeros del aire, viva España gritan nuestros soldaditos, viva España al avanzar, viva España al morir envueltos en los colores de nuestra bandera.

Brazos amigos que nos estrechan, es Portugal nuestra hermana de casa que conmovida nos abraza; cánticos de alegría y victoria, es Italia, la joven con su Duce que nos regala con su incomparable Giovinezza; hombres del Norte, atléticos, rubios como el sol, graves como bajos de órgano que cantan el Doixland, Doixland, que en estos momentos suena; adelante por la civilización. Pero, silencio, habla el Generalísimo, su voz serena nos embelesa, nos cuenta de fiestas hogareñas de la España Tradicional, y cuando escucho estático tan hermosa melodía, levanto mis ojos al cielo para dar gracias al Señor y sobre cuadro tan vibrante veo la roja y gualda que el sol acaricia con sus rayos embelleciéndola, brillantando sus colores; mirala bien soldadito español, es tan alegre! como que es la sonrisa de la madre, la sonrisa de España.

Yo también quiero unir mi débil voz a los cánticos de victoria y desde el fondo de mi corazón gritar con toda el alma "Salve Bandera de mi Patria Salve", Gloria a España, Gloria al Generalísimo Franco. Gloria al Ejército Español.

Mateo Zaforteza

31-12-1936.

de pan. Dichas manifestaciones han tenido que ser disueltas, violentamente por los milicianos.

Habla Salamanca

El General Millán Astray dijo a los radioyentes:

Españoles, soldados, legionarios y trabajadores parados: Esta noche a las 12 terminará el año 1936, el año en que España se alzó para ser defendida por el pueblo y liberarla de las garras sangrientas del comunismo ruso-soviético. Este año lleno de dolor y de sufrimiento, pasará después a la historia como uno de los años más felices. El año 1936 figurará al lado del 1492 del descubrimiento de América, y del 1808 de la guerra de la Independencia. Digamos adiós al año que se marcha y elevemos una oración dulce y tranquila para los asesinados víctimas de su fervor a la patria y para los que dieron sus preciosas vidas combatiendo heroicamente en las filas del Ejército vencedor. Ellos desde el cielo, nos seguirán ayudando para ganar la guerra a que nos obliga el liberar a nuestra patria amada.

Después de las 12 alumbrará el nuevo 1937. Este pasará a la historia con el nombre del año de la victoria y de la independencia de España y del paso decisivo para el aplastamiento del comunismo que quiere destruir al mundo. En el año 1937 estaremos serenos, tranquilos, reposados, firmes en nuestro puesto prestos a lanzarnos cuando llegue la voz del mando, prestos a dar la vida y prestos también si caemos combatiendo, a levantarnos para seguir peleando con igual coraje, porque sabemos los españoles que somos legionarios, que el espíritu del combate de la legión ordena combatir sin contar las horas ni los días ni los meses ni los años para pelear y para morir. El tiempo para nosotros no cuenta.

1936, adiós. Cuando las lágrimas de lutos y dolores hayan fructificado en bellas flores, España te saludará con alborozo y alegría. 1936... eres el año del levantamiento de la nueva España en contra de los rusos invasores y en contra de los traidores que habían vendido la patria al extranjero.

Jefe del Estado, Generalísimo FRANCO: El Ejército formado, mirando a tus ojos claros y serenos, te saluda al grito de victoria. ¡Viva España y Viva Franco!

Y vosotros soldados, al llegar a vuestros frentes de combate y a los Cuarteles, la voz de este legionario unido por el Jefe del Estado con el título más grande que un soldado pueda recibir de su jefe, cual el de abandonado portador de la enseña roja y gualda de la antigua España, con alma indomable, a todos os saludó y con la bandera al Generalísimo Franco, el Caudillo. A vosotros soldados os doy las gracias.

También a vosotros Falange, juventud impetuosa movida por el noble acicate de la nueva España purificada, gloriosa, una, grande, libre, ante la que ofrendais vuestras vidas, vuestra sangre, vuestras esposas, vuestro trabajo y vuestra disciplina, son incommovibles, pues ya todos sentís y sois soldados.

A vosotros Requetés de boina roja, tradición sagrada de España, también de vosotros soy abandonado. Vuestra bandera es la de la madre España, la España gloriosa, la más grande. Y vuestro grito es el sagrado nombre de la patria.

Y soldados, Falange, Requetés, bravas milicias, todos juntos seguiremos peleando por Dios y por España.

También aludo a los trabajadores que estais parados y tengo el gusto y el honor de comunicaros un mandato del Jefe del Estado, quien ha ordenado al Gobernador General para que a su vez lo haga a todos los gobernadores civiles, que se lleve a la realidad que en ningún hogar español deje de entrar un jornal o un socorro para mitigar el hambre de las clases humildes y para que con toda urgencia se ordene a las Diputaciones y a los Ayuntamientos socorrer a los que se encuentran en necesidad dándose listas con el número de parados por oficios y sus necesidades para atender al deseo del Jefe del Estado urgentemente, organizando el trabajo que sea necesario.

Ahora voy a tener el honor de leer a todos los que me escuchais el balance del año 1936. Voy a tomarme un reposo de un par de minutos pidiéndosos perdón.

Balance que presenta España Nacional ante el mundo de lo acaecido durante los cinco meses del año 1936:

Ante la invasión comunista que se había hecho dueña del gobierno del Frente Popular de la república española y ante el conocimiento indudable del movimiento revolucionario-comunista que había de estallar y del cual el Gobierno Nacional posee documentos probatorios, el Ejército español junto con el pueblo, decidió levantarse en defensa de la patria,

ya en realidad en aquellos momentos en poder del comunismo ruso-soviético.

España estaba organizada militarmente en 8 Divisiones peninsulares y tres Divisiones independientes de Marruecos, Canarias y Baleares. En la noche del día 17 de Julio de este año, las fuerzas de Melilla, dieron el primer grito que fué secundado por todo el Ejército; pero fracasaron en su deseo la primera División, Madrid, la tercera, Valencia y la cuarta, Cataluña que quedaron en poder de los rojos. Al Ejército Nacional, se incorporaron las milicias de Falange y Requetés, las que estaban en aquellos momentos en las zonas ocupadas por las Divisiones leales y todos los hombres útiles llamados por su patria, haciéndolo también, igual que ellos los viejos y niños y las mujeres.

La marcha de la guerra ha sido la siguiente: Se pueden considerar como bases de operaciones las ciudades de Pamplona y Sevilla y como base secundaria, La Coruña. El Ejército Colonial fué transportado por el aire en aviones desde Africa a Andalucía constituyendo este hecho, uno de los actos más geniales de las iniciativas del General Franco. Desde el primer momento actuó nuestro Ejército. El del N. al mando del General Mola y el del S. al mando del General Franco. El General Mola, en rapidísimo avance, ocupó la línea de montañas que dominan Madrid, Somosierra y Guadarrama, amenazando desde este momento, a la capital. El General Queipo de Llano que mandaba la División de Sevilla en Andalucía, liberó gran parte de aquella región. El entonces General Franco, hoy Generalísimo de los Ejércitos y Jefe del Estado Español se lanzó con las columnas coloniales desde Sevilla sobre Madrid en marcha fulminante, combatiendo sin cesar, avanzando 525 kms. de Sevilla a Madrid, ganando las importantes batallas de Mérida, Badajoz, Talavera, Toledo y las de la ocupación de los barrios extremos de Madrid. Al mismo tiempo el Ejército del N. liberaba el campo atrincherado de Oyarzun en Irún y ocupaba la ciudad de San Sebastián. La pequeña columna secundaria que operó desde La Coruña, liberó el N. de Asturias hasta Oviedo.

En cuantos combates y batallas se han empeñado, la victoria ha sido siempre nuestra en absoluto, a pesar de que al entrar en guerra y no obstante estar en nuestro bando 8 Divisiones y sólo 3 divisiones con los rojos, estas divisiones eran las más potentes a causa de ser las que guañecian, como he dicho, Madrid, Cataluña y Valencia. En tal forma que en la Infantería, de 92 Batallones, sólo nos quedaron 51, de Ingenieros, de 14 unidades, sólo nos quedaron 2, de Caballería, de 10 nos quedaron 7; en Artillería, 18 con nosotros y 14 con el enemigo, en aviación de 152 aviones que había en España entonces, sólo nos quedaron 22 y 130 en el bando rojo; de la marina, de unidades de combate quedaron en poder de los rojos, un acorazado, 3 cruceros, 13 destructores, 12 submarinos y en la parte nuestra, solamente un acorazado, un crucero y dos cruceros más en construcción que se incorporaron después; o sea que el enemigo tenía al comenzar las hostilidades 29 unidades de combate de la marina y nosotros, solamente. El enemigo quedó en poder de casi todos los depósitos de armamento y municiones, fábricas y talleres de construcción de material de guerra. Si bien por nuestra parte, tenemos que hacer constar que permanecieron fieles desde el primer momento y fueron los núcleos fundamentales de nuestra actuación militar, el Ejército Colonial de Marruecos compuesto por las tropas más escogidas del Ejército Español.

Los resultados de los combates han sido los siguientes. En Aviación, hemos abatido hasta el día de hoy en la lucha en el aire, 130 aviones enemigos y nosotros hemos perdido 10. En la tierra, hemos cogido al enemigo abundante material de guerra. De Artillería, aproximadamente, unas 10 baterías o sea, 40 cañones y hemos perdido 8 cañones. Hemos cogido varios millares de fusiles y millones de cartuchos con toda clase de material en mayor o menor cantidad de tanques rusos, ametralladoras y demás elementos de guerra. En el mar, el enemigo ha perdido o han echado a pique nuestros barcos un destructor, 3 submarinos y un cañonero y nosotros no hemos tenido, gracias a Dios, ninguna pérdida de unidades de combate. En cambio, hemos apresado 10 barcos mercantes enemigos, 4 de ellos con material de guerra.

Además de las batallas, hemos hecho la reconquista de nuestra colonia de la Guinea española que estaba en poder de los rojos, hemos reconquistado la Isla de Ibiza y hemos hecho la expulsión y derrota del destacamento rojo que desembarcó en Mallorca, hoy en absoluto en nuestro poder.

Noticias radiadas anoche

Radio Cádiz, a las 18 horas:

DETALLES DEL DESASTRE ROJO, EN EL FRENTE DE TERUEL. — MAS DE MEDIA BRIGADA INTERNACIONAL ANIQUILADA

Avila. — Se conocen nuevos detalles del desastre sufrido por los rojos en estos últimos días en el frente de Teruel. El enemigo atacó intencionalmente nuestras posiciones, en el frente de Coradón, donde intentaron los rojos avanzar protegidos por tanques rusos llevando a la vanguardia a la Brigada Internacional. El fuego de cañón fué intensísimo por ambas partes, la aviación roja quiso proteger la operación, pero nuestro fuego logró derribar dos aparatos de bombardeo. Los aviadores resultaron muertos. Quedaron inútiles frente a nuestras líneas, 5 tanques enemigos. La Brigada Internacional intentó un avance, pero sus esfuerzos resultaron inútiles ante la resistencia de nuestras tropas, que cuerpo a tierra durante varias horas, enviaban una fuerte cortina de hierro contra los que avanzaban causando estragos en las filas marxistas.

El enemigo se replegó, pero más tarde intentó otro ataque, siendo cogido entre dos fuegos, sufriendo un serio descalabro. Los muertos en el campo enemigo son incalculables. Se hicieron varios prisioneros rojos, entre ellos franceses, rusos e italianos expulsados de su país. Se les ocuparon importantes documentos, los cuales confirman el reclutamiento de hombres en naciones extranjeras.

Ha sido tan grande el descalabro sufrido por los marxistas en los últimos días que ha quedado más de media Brigada Internacional.

En el frente de Calamocha se realizó una operación por nuestras fuerzas, las cuales conquistaron varias posiciones, además de incautarse de bastante material de guerra. Igualmente se hicieron numerosos prisioneros, entre ellos un capitán del Arma de Caballería.

LIBERTANDO PERSONAS QUE ESTABAN EN PODER DE LOS ROJOS

Lisboa. — Las fuerzas nacionalistas han liberado a un centenar de personas que se encontraban en pueblos importantes de la provincia de Córdoba, en los cuales hay ya la bandera bicolor y antes se encontraban en poder de los rojos.

LA ESCASEZ DE SUBSISTENCIAS EN BARCELONA

Barcelona. — Continúa latente en esta capital el problema de abastecimiento de pan para los habitantes de Barcelona.

Los rojos manifiestan que tenían existencias para mucho tiempo, pero como han tenido que enviar a Madrid grandes cantidades, tendrá que pasar algún tiempo para que pueda ser resuelto dicho importante problema.

MINAS SUBMARINAS EN EL CANTÁBRICO

Cádiz. — Actualmente se lleva a cabo la colocación de minas submarinas en los puertos del Mar Cantábrico. Por ello se advierte a los buques que tengan que navegar por las aguas de dicho Mar, y muy especialmente por las zonas marítimas de Santander y Avilés.

El Gobierno Nacional del Generalísimo Franco no se hará responsable de las averías que sufran los barcos navegando por dichas zonas, toda vez que ha terminado ya el plazo dado por dicho Gobierno para los buques que se dirijan a los puertos ocupados por los marxistas.

Valencia. — El Gobierno de Valencia ha publicado un decreto por el cual la autoridad militar podrá entrar en el domicilio de cualquier súbdito español o extranjero. Para ello ha de mediar orden por escrito y efectuándose siempre los registros en presencia de los familiares del individuo que se trate.

UN BATALLON ROJO QUE SE HA DISUELTO

Radio Tetuán, a las 19 horas: Las radios rojas han circulado órdenes, mandando capturar a los componentes del Batallón llamado "Fraternidad", que se ha disuelto, y además la captura de los milicianos que componían el batallón antedicho.

Sevilla. — Se han pasado a nuestras filas, en el frente de la provincia de Granada, dos oficiales y un sargento.

ES CAPTURADO UN CONVOY DE VIVERES DE LOS ROJOS

Se ha capturado un convoy de viveres, destinado a las fuerzas marxistas, en el frente de Granada.

Barcelona. — Continúan las manifestaciones de protesta por la falta

En cuanto al territorio español en nuestro poder, en el día de hoy es el siguiente: España está compuesta por 50 provincias y nuestra zona de Africa. Están hoy en nuestro poder, 32 provincias, incluyendo en ellas Baleares y Canarias y toda la zona de nuestro protectorado; y en poder del enemigo rojo 17 provincias, la capital de la provincia de Santander y la isla de Menorca. La causa fundamental de nuestra victoria es el que nuestras tropas se baten por liberar a España y lo hacen llenas de fe y entusiasmo y las tropas del bando rojo, están en su mayoría forzadas por el terror y bajo el mando de los comunistas rojos.

Los asesinatos cometidos por los rojos en las zonas ocupadas por ellos, ascienden a centenares de miles de víctimas. Centenares de pueblos han sido saqueados. Todo el tesoro español, todo el oro de los bancos y toda la riqueza transportable, o han sido llevados al extranjero o los tienen guardados en los puertos de Levante en espera de enviarlos fuera.

Se han pasado a nuestras filas un sinnúmero de soldados y milicianos del bando rojo. El número de bajas que ha sufrido el enemigo en los combates asciende también a muchos miles de hombres. Nosotros en todos los lugares en que hemos puesto la planta y clavada nuestra bandera, no hemos retrocedido ni una sola pulgada. El Ejército español, está hoy en perfecta organización de mando y de tropas. Su moral es elevadísima. Hay alguna unidad nuestra de Infantería que ha sufrido ya en los combates la pérdida del total de los hombres que la componían, si bien más del 60 por ciento, después de curados, están de nuevo incorporados en su puesto y están batiéndose. Cuantos llamamientos se han hecho de tropas voluntarias se han cubierto excesivamente y un dato preciso es el que a la llamada por concurso para aviadores en estos mismos días para cada uno que se ha pedido, se han presentado 15. En la zona liberada ocupada por el Ejército de España, reina la más absoluta tranquilidad y el orden es perfecto.

En cuanto a la organización de la vida nacional, se han publicado leyes referentes a la expulsión de las obras públicas para buscar trabajo y evitar el paro; creación del Comité Nacional de la banca privada para la unificación de los criterios; leyes de reforma agraria, principalmente para salvaguardar las esencias del debido reparto de la riqueza cortando las trabas que en esto pretendió imponer la república; asimismo se ha organizado en forma honesta la administración de las diputaciones y ayuntamientos que durante la república habían llegado al mayor desorden. Y para poder dar vida a estas diputaciones y a estos ayuntamientos se les ha concedido un crédito que ya está empleándose de 60 millones de pesetas; se han dado anticipos de trigo a los agricultores para que puedan hacer la siembra. Se ha organizado la vida provincial y el cultivo del tabaco. Se ha hecho el estampillado de los billetes del Banco de España para cortar los efectos del robo cometido en toda España por los rojos. Se ha organizado el Patronato

Antituberculoso para cuidar de todos los enfermos pobres que sufran tan grave mal; se ha organizado la vivienda higiénica para los humildes. Se favorecen por el Estado, los estudios universitarios de la clase media. Se regula el comercio exterior y las exportaciones y se da un ejemplo al mundo con el no reconocimiento por España de las transacciones mercantiles hechas desde España con el extranjero por los rojos enemigos, por considerar con toda razón la España nacional que son productos de robos y expoliaciones de nuestra exclusiva propiedad; se ha fijado el tipo de

cambio de nuestra moneda, la peseta, en 40 pesetas la libra esterlina. Se han creado las juntas regionales de exportación orientadas a favorecer los intereses nacionales y finalmente y sin la más mínima presión monetaria, dispone hoy el Gobierno Nacional de una hacienda saneada y próspera no obstante los crecidos gastos a que nos obliga la guerra en defensa de nuestra independencia.

Este es el balance sincero que presenta España ante los españoles y ante el mundo entero de su marcha hacia la victoria.

Alocución del general Queipo de Llano

El día de hoy ha sido un día de inventiva marxista, principalmente en la imaginación de Indalecio Prieto o de quien se ocupe de confeccionar el parte oficial. Ahora ya no son uno o dos milicianos o soldados nuestros los que se pasan a sus filas, ahora son batallones enteros, que o bien, huyen a Tanger y se refugian allí, o de otra manera, se pasan a sus líneas. Hay que ver que clase de imaginación tienen ellos. Pero lo cierto es que siguen pasándose a nuestras filas, elementos que militaban en las suyas, como ha sucedido recientemente, en que se han pasado 14 ó 15 milicianos desde un sargento para abajo. Y esto no es nada, sino lo que nos dicen los que se pasan a nuestras filas. Y es que muchos tienen intención de pasarse a nuestras líneas, y que lo harían en su inmensa mayoría a no ser por la extremada vigilancia a que están sometidos. Aparte de esta tontería se dicen otras, grandes bombardeos que nos han hecho, logrando sus objetivos, ataque que nos hacen y nosotros en fuga. Siempre bien para ellos, y siempre unos valientes. Da la casualidad que si nosotros les bombardeamos, no les hacemos ni una baja, para colmo de tontería dicen creo, que en el sector de Aragón nos han atacado duramente, y nos han hecho bastantes muertos y 45 heridos, cosa que han podido ver desde 600 u 800 metros que distan de unos a otros.

Otra noticia tonta de las que dan es la que dice, que un barco ruso transportará 25.000 soldados rusos con su armamento. ¡Pero serán imbeciles esta gente! o es que nos intentan hacer creer que existe barco en el mundo que pueda transportar a nada menos que 25.000 soldados con su equipo, qué clase de barco será ese. Dicen por otra parte que han comprado al Gobierno de los EE. UU. 550 motores de avión. La empresa particular que los vende, dice que hace esta operación porque en el tratado de no intervención de su país, no figura nada que lo prohíba, pero que a la más pequeña observación suspendería toda operación. Estoy enterado, de que en caso de realizarse esta operación se trata de 18 aviones viejos, chatarra, y 550 motores, viejos también, lo que debe haber permitido a Fernando de los Ríos hacer un negocio pingüe y meterse 5 millones de pesetas que debe haber cobrado como comisión. Pero tal vez esta operación no se realice, puesto que el Senador Pigman, Presidente de asuntos de Régimen interior en el Parlamento ha declarado que va a llevar este asunto al mismo, modificando la ley de neutralidad en el país, y hacer que se prohíba la venta de armamento a los bandos que combatimos en España. Pero hay más; en esta prohibición se añadirá que todos aquellos individuos que combatan bajo una bandera distinta de la suya, pierdan el derecho a la ciudadanía. La cosa es una cosa distinta de como la dicen los marxistas o el Gobierno rojo, y hasta es muy posible que no se llegue a efectuar esta venta de armamento. De manera que se quedarán con la miel en los labios.

La opinión en Francia empieza a estar disgustada, al ver como el Gobierno francés actúa tan abiertamente en favor de los rojos. Unos parlamentarios ingleses han declarado que en Francia el Gobierno Blum está faltando a la neutralidad, permitiendo el paso de voluntarios, suministrando armamento y dando facilidades para el paso de ciudadanos españoles a la zona roja, y poniendo todas las dificultades para los que quieren pasar a la zona ocupada por las tropas del GENERALISIMO FRANCO.

"Le Journal" dice en un artículo, que no se ha meditado bien en la inteligencia franco-británica, sobre la no intervención, que Inglaterra no se ha dado cuenta que sería un perjuicio para Francia y para Inglaterra un triunfo, una victoria anarco-sindicalista. Por este motivo, dicen que el Gobierno francés debería desistir de auxiliar a los rojos. Acusa también diciendo que en Francia se está reclutando no tan solo a los nativos del país, sino también a los extran-

jeros residentes en él, diciendo que el Gobierno es responsable de estos reclutamientos, pues sabe perfectamente, donde están y dónde residen las oficinas de reclutamiento, que son la Embajada de España, la Oficina de Viajes España y la de Comercio Español. Dice que estos voluntarios son transportados en ferrocarril hasta la frontera española. "L'Intransigeant" agrega que todos los días embarcan en Dorte en el tren de las 22'05, que han llegado a llamarlo el convoy rojo. Este convoy suele llevar tres wagones destinados a los reclutas que van a Barcelona. Este tren al llegar a Perpignan se detiene, y a todos los milicianos les son facilitados carnets de identidad española,

cambiándoles también el nombre, volviendo a coger el tren hasta Barcelona.

Arrecian los desórdenes en las zonas ocupadas por los rojos. Recientemente una manifestación anarquista se dirigió ante el Palacio de Justicia con el fin de que fueran puestos en libertad los individuos acusados del delito de asesinato a Carlos Yagüe. Se negaron a ello y hubo desórdenes y colisiones.

Dicen que la columna internacional ha asomado por Montoro, cuando en realidad es que hace unos cuantos días no la hemos visto, desde que les causamos aquella seria paliza en que quedaron 200 cadáveres en el campo. Pero tengo que darles la razón en una cosa. Ayer o anteayer dieron la noticia de que habían entrado en Córdoba, y en realidad entraron 45 griegos, sirios, rusos, franceses y checoslovacos. Pero con una sola diferencia, de que entraron atados codo con codo para que declararan ante la autoridad militar.

Tengo que hacer exponer en Sevilla una guerrera, y un casquete de un Coronel rojo, para que vean lo bonito que es, con la hoz y el martillo y con la estrella solitaria, aunque es bastante sucio. Y ahora, señores, una noticia bomba, una noticia cañón que dan las radios rojas, pero que yo no respondo de ella, y es que dicen que el Sr. Azaña ha conseguido escaparse marchando a Francia para reunirse con su familia.

Ahora voy a leer la lista de donativos que me hacen los obreros para el Estado español. También leyó los partes oficiales.

Noticias de esta madrugada

EN VILLANUEVA DE LA CAÑADA, LOS MARROQUÍES HAN CENADO A LOS ROJOS.

Detalles del combate de Villanueva de la Cañada, señalan que los rojos atacaron con fuerzas preponderantes a los defensores de la población, empleando muchos tanques rusos. Afortunadamente llegaron las tropas marroquíes que cargando a los marxistas con arma blanca, les hicieron huir caucándoles importantes bajas. Dos tanques rusos fueron destruidos por los cañones antitanques.

EN EL FRENTE DE CORDOBA LOS NACIONALES AVANZAN 85 KILOMETROS. — LOS ROJOS DEL ESCORIAL QUEREN ROMPER EL CERCO PERO FUERON RECHAZADOS

En el frente de Córdoba, los nacionales avanzaron unos 85 kms. En el frente de Madrid, varios intentos locales, especialmente en las cercanías del Puente de Toledo, fueron rechazados y la artillería y la aviación, bombardearon en el sector de la Ciudad Universitaria. En el frente de El Escorial, fué rechazado un esfuerzo de los rojos para romper el cerco de los nacionales. En la costa mediterránea, la aviación nacional bombardeó varios puertos en los que se llevaban a cabo operaciones de descarga de barcos soviéticos. Fueron producidos importantes desperfectos al aeródromo de Los Alcáceres que también fué bombardeado.

DEL INCIDENTE DEL VAPOR ALEMÁN "PALOS"

San Juan de Luz. — Con referencia al incidente del vapor alemán "Palos" detenido por buques rojos españoles y conducido a Bilbao, y libertado por el "Koenigsberg" se declara que no fueron entregados el viajero de nacionalidad española y parte del cargamento, considerado como

contrabando de guerra. Unos evadidos llegados en un crucero inglés, testigos oculares de la captura, afirman que ésta se realizó muy lejos del límite de las aguas jurisdiccionales españolas.

Un decreto del gobierno de Valencia, disuelve los actuales cuerpos de la Guardia civil, Seguridad, Asalto, Vigilancia y Milicias de retaguardia, sustituyéndolos por un cuerpo especial dividido en tres secciones uniformadas, rural, urbana y de retaguardia y tres divisiones; frontera, judicial y especial. Esta centralización de los poderes, escriben los periódicos, forma parte del plan soviético para asegurarse la preponderancia en los asuntos de España.

MOTINES EN BARCELONA POR FALTA DE ALIMENTOS

Avila. — Noticias de Barcelona informan que se produjeron motines debidos a la falta de vituallas. Las pocas que hay, son destinadas a los milicianos mientras que la población civil, aumentada con los prófugos de Madrid, padece el hambre. Ante el palacio del gobierno, se estacionó una muchedumbre de mujeres esposas de los milicianos en su mayoría que a gritos reclamaban más pan y menos comités. Otra noticia, también de Barcelona dicen que el presidente don Manuel Azaña, ha sido completamente desautorizado y que como los demás hombres del Frente Popular, es estrechamente vigilado por los anarquistas. La tesorería municipal y la del gobierno de Barcelona, carecen en absoluto de dinero y los empleados públicos ya no cobran sus sueldos. Todo objeto de algún valor y las obras de arte, después de haber sido depositadas por algún tiempo en la ciudad, son enviados clandestinamente al extranjero.

tiene recursos suficientes para efectuar el viaje.

VOLUNTARIOS ESCOCES PARA EL FRENTE ROJO

Londres, 30.—Ciento cincuenta voluntarios escoceses saldrán el viernes próximo de Glasgow, para incorporarse en las filas del gobierno de Valencia. El reclutamiento de voluntarios en Escocia corre a cargo del leader comunista regional, Peter Kerrigan, que anunció tarios antes de que termine el mes de Enero próximo. Un contingente de 100 voluntarios ya salió para España el día 18 de diciembre actual. El partido laborista independiente y la Liga socialista se han comprometido también a alistarse voluntarios para los rojos españoles y en pagar parte de sus gastos.

SÚBDITOS INGLESES QUE VAN A ALICANTE Y OTROS SE QUEDAN EN MADRID

Madrid, 31.—Unos cincuenta súbditos británicos que se encuentran todavía en dicha capital serán evacuados mañana hacia Alicante, y es probable que otros incluso el personal de la embajada saldrán para Valencia, esta semana. Aunque Mr. Ogilvie Forbes haya advertido a la colonia británica que esta es la última oportunidad para ser transportados súbditos ingleses declararon que desearían quedarse en la capital. Mr. Forbes, en consecuencia, valiéndose de la autorización que a dicho efecto le dió el "Foreign Office", concedió poderes al vicecónsul Milanes, para actuar provisionalmente en la misma. Los miembros de la colonia que se quedan, y que hasta ahora se habían alojado en el edificio de la embajada, habitarán ahora la casa vecina, y la embajada estará cerrada. Se les dejará provisiones, y los miembros de la colonia elegirán a un comité. La colonia británica dió ayer las gracias al personal de la embajada por los servicios que prestó a la misma durante los cinco meses recientes.

EL GOBIERNO CATALAN CREA EL MINISTERIO DE NEGOCIOS EXTRANJEROS — LA SEPARACION DE CATALUÑA DE ESPAÑA

París, 31.—El gobierno catalán anuncia en la Gaceta Oficial, en Barcelona, la creación de un ministerio de negocios extranjeros, a cargo de Rafael Closas, que hasta ahora era ministro sin cartera. Las noticias recibidas en París añaden que dicha medida constituye un paso más hacia la separación completa de Cataluña con España. Se anuncia también que el gobierno catalán concluyó su primera convención internacional, con Rusia, que le enviará trigo, azúcar y carbón.

EL PRESUPUESTO DE GUERRA RUSO

Moscú, 31.—El presupuesto del ejército ruso para 1937 alcanzará casi el cincuenta por ciento más que en 1936. El comisario de finanzas, Grinko, someterá el presupuesto nuevo al comité central ejecutivo el día 11 de Enero próximo, y se concederá al departamento de guerra un crédito de más de veinte mil millones de rublos; el de 1936 había sido de 14.000 millones. Si se tiene en cuenta que otros departamentos del Estado, especialmente el de industria pesada, contribuyen en los gastos militares, la cifra total de éstos es mucho más importante que la que publica oficialmente.

LOS ULTIMOS DIAS DE POMPEYA

¡Salvad vuestras vidas!
El Vesubio está furioso!
¡El fin se acerca!

¡HE AQUÍ... el escalofriante espectáculo de un mundo pagano que se burló de su Destino!
Fuego en el cielo!
Una ciudad convertida en cenizas!

El Vesubio en erupción!
Y sobre este formidable lienzo una historia de amor que perdurará hasta el fin de la creación!

¡VEA... Hombre contra hombre en duelos a muerte... para complacer el capricho de un hombre rico!
Almas en venta!
¡Belleza en venta!
Las piedras claman justicia... y una montaña vomita su fuego de venganza!

El grandioso espectáculo de MERIAN C. COOPER con Preston Foster, Alan Hale, Dorothy Wilson y 10.000 comparsas

En el mismo programa:
Milagroso Hollywood en español
HOY y todos los días Tarde y Noche
PROTECTORA

TELEGRAMAS

SE DESMIENTEN LAS NOTICIAS ALARMANTES SOBRE EL ESTADO DEL PAPA

Ciudad Vaticana, 30.—Se desmiente las noticias alarmantes sobre el estado del Papa, que se propalaron anoche en Roma. Es verdad que el Soberano Pontífice sigue guardando cama, y que su pierna hinchada no contribuye en mejorar su estado general, y que su médico, el profesor Milani le visita cuatro o cinco veces al día para observar los movimientos designales del corazón. Sin embargo, no se puede decir que el estado de salud se haya agravado. Las personas que rodean al Papa aseguran que no existe ningún peligro, aunque los dolores sean a veces intolerables, sobre todo durante la noche.

PROHIBIENDO LAS RELACIONES COMERCIALES CON LAS REGIONES NO OCUPADAS POR LOS NACIONALES

Salamanca, 30.—El "Diario Oficial" publica hoy un Decreto prohibiendo todas las operaciones comerciales con productos agrícolas o industriales de las

regiones no ocupadas todavía por los nacionales, amenazando procesar por traición a los que desobedecieren. Las autoridades confiscarán las propiedades de éstos, sin preocuparse del resultado de procesos futuros. Los comerciantes al por menor que vendieren o compraren las mercancías prohibidas serán también castigados.

UNA RECOMPENSA DEL GENERAL FRANCO A LOS MARROQUÍES

Sevilla, 30.—El general Franco pagará el viaje de varios centenares de familias de Marruecos para hacer una peregrinación a la Meca, como recompensa por los servicios de las tropas de Marruecos en la guerra civil española. Según escribe el periódico "A B C", en Sevilla. Se ha preparado un vapor a dicho efecto y se hará al mar dentro de algunos días, con el pabellón del Jalifa. Se dice que la noticia de esa recompensa causó mucho entusiasmo en las tropas marroquíes, porque es el mayor deseo de todo mahometano poder hacer la peregrinación una vez en su vida a la ciudad santa de La Meca, pero pocos

BIALTO

HOY de 3'15 a 11 noche
Apostando a Cupido
por Will Rogers

YO TU y ELLA

por CATALINA BARCENA
Lunes: REDIMIDA por Talluhah Bankhead. — DAMA POR UN DIA por Warren William, Mary Robson. En español

MODERNO

HOY de 3'15 a 11 noche
El precio de un beso
por José Mógica, Mona Maris

Y AHORA QUe?

por Margaret Sullivan
Lunes: MUSICA EN EL AIRE por Gloria Swanson, Jhon Boles. — CONOCES A TU MUJER? por Carmen Larrabeiti.

BODEGA BALEAR

Participa a su distinguida clientela, haber recibido una gran partida de Vinos, Jerez y Coñac, de las Casas Domeq y González Byas.
Sta. Eulalia, 17 - Palma